

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 13 DE FEBRERO DE 1920

NÚM. 121

Amplia Información Mundial

Es considerable el rendimiento de los impuestos sobre la sal y el tabaco en Francia

Millerand y Foch en Inglaterra. Nuevo comisario general en Alsacia - Lorena. Clemenceau fué aclamado en Egipto. Mejora el cambio francés

Millerand y Foch en Inglaterra

París, 12.—Millerand salió de París para Londres. Lo acompaña en su viaje el Ministro de Hacienda, el Subsecretario de Abastecimiento, el Mariscal Foch y el General Berkhelos.—Havas.

Mayer de regreso a París

París, 12.—Mayer, Encargado de Negocios de Alemania en Francia, regresará a París mañana.—Havas.

Delegación Libanense en París

París, 12.—La Delegación Libanense, (de Monte Líbano en Siria), acaba de llegar a París. Esta Delegación tiene como jefe a Abad Allay Koury.—Havas.

Colosal rendimiento del impuesto de la sal en Francia

París, 12.—El producto de los impuestos del monopolio de la sal en Francia, durante el mes de enero pasado, ha sido de 88 millones de francos. Es el total más elevado alcanzado hasta la fecha, con el producto de este impuesto. Pasó de 35 millones el producto del mes de enero del año 1919.—Havas.

Nuevo Comisario General en Alsacia-Lorena

París, 12.—El Consejo de Ministros aprobó la designación de M. Alapetite como sucesor de Millerand en el puesto de Comisario General de Alsacia y Lorena.

De Saint-Aulaire, ex-ministro de Francia en Rumania, reemplazará a M. Alapetite como Embajador en Madrid.—Havas.

Noticias varias

París, 12.—El Consejo de Ministros francés ha decidido suprimir la taja sobre el trigo de la cosecha de 1920. Havas.

Bruxelles, 12.—La carrera de ciclistas de 10 días principió ayer en la tarde. Havas.

Renunció el Capitán General de Cataluña

Madrid, 12.—El Consejo de Ministros de España aceptó la renuncia del Capitán General de Cataluña. La crisis ministerial parece haber sido evitada. Havas.

El monopolio de tabaco, en Francia, tiene un valor considerable

París, 12.—«Le Journal» reproduce el rumor (comunicado bajo toda reserva) que los Estados Unidos sondearon a Francia respecto al arrendamiento del monopolio del tabaco por un período de 25 años, en cambio de una garantía de 65 mil millones de francos. «La Liberté» dice que el Ministro de Hacienda francés desmiente categóricamente la existencia del proyecto de ceder a los americanos el monopolio

de elaboración y venta de tabaco en Francia.—Havas.

Fiume y D' Annunzio

París, 12.—El boletín oficial del mando, en Fiume, desmiente la inter-

view de D' Annunzio publicada en un periódico alemán.—Havas.

Clemenceau aclamado en Egipto

El Cairo, 12.—En el curso de sus paseos, Clemenceau es objeto de fre-

cuentes manifestaciones de simpatía.—Havas.

El comercio del trigo en Francia se ha vuelto libre

París, 12.—Los agricultores france-

ses se muestran encantados de la decisión del Gobierno francés otorgando la libertad del comercio del trigo en 1920.—Havas.

El Presidente de Francia, Deschanel, será también Presidente Honorario de La Unión Latina

París 12.—Paul Deschanel recibió una delegación de la Unión Latina entre cuyos miembros figuraban Alfred Croiset, Georges Levi, Charles Richet, etc.

Esta delegación vino a ofrecer a Deschanel la Presidencia de Honor a de la Asociación de la Unión Latina. Deschanel aceptó el cargo honorífico, asegurando a los miembros del comité su benévolo concurso para el acercamiento amistoso de los intereses de todas las naciones latinas de Europa y América.

París 12.—El vice-Presidente de la Cámara de Diputados de Francia, leyó la carta de Deschanel renunciando su puesto de Presidente de dicha Cámara con motivo de su elección a la Presidencia de la República, agradeciendo esta elección con homajes de respetuosa devoción.—Havas.

Comentarios sobre la aplicación del Tratado de Paz

París, 12.—A propósito de la declaración de Lord Curson, respecto a la posibilidad de revisar el tratado de paz, «La Liberté» ha reportado a Tardieu, quien declaró que no se podía mejorar dicho tratado, que se debía aplicar tal como existía, y que fuera de eso no había ninguna salvación para los aliados.—Havas.

El cambio francés no sigue bajando

París, 12.—Los periódicos de los círculos financieros atribuyen la mejora que se notó ayer, en el cambio, a las medidas enérgicas anunciadas por el Ministro de Hacienda, cuyas medidas no dejarán de producir en el exterior una excelente impresión.—Havas.

El gobierno alemán recibe una comunicación que motivará serios comentarios

París, 12.—El «Echo de Paris» anunció que el primer Ministro francés, Millerand, dirigió al Gabinete de Berlín una comunicación relativa a la suspensión del plazo de la ocupación de la zona del Rhin.—Havas.

Reclamaciones de Austria

París, 12.—En la Conferencia de Embajadores, el Ministro de Hacienda austriaco reclamó, antes de poner en vigor el tratado, la creación de una Sección Austriaca de Comisión de Reparaciones que se ocupará de la cuestión de los Créditos a largo plazo y del programa de restauración económica de Austria.

CAMPO AJENO

«La Gaceta» y el Señor Ministro de España en Centro América

Me siento invadido al escribir estas líneas de una profunda melancolía. No olvido los deberes que mi condición de extranjero lleva consigo, y sin embargo, mi patriotismo, mi cariño hacia el que es nuestro representante, el Excmo. Sr. don Pedro Quartín, me fuerzan, bien a mi pesar, a poner un respetuosísimo comentario al editor, al de «La Gaceta» de fecha 11 del actual.

He aquí los hechos. Después que el Ministro de España en Costa Rica Sr. Quartín, hizo sus visitas de despedida al señor Presidente de la República, al Secretario de Relaciones Exteriores, y entró al jefe del Protocolo del día y hora de su partida, nadie acudió a la estación a despedir en nombre del Gobierno o de las personas que lo forman al Representante de España.

Esta omisión causó extrañeza en todos los que aquel día acudimos a desear feliz viaje al amigo y Representante. El acto fué comentado, sin acritud por «El Eco Español», órgano de la Unión Española. Más tarde, le fueron poniendo apostillas al comentario otros diarios locales. Esto era todo lo sucedido. Ayer, el periódico oficial nos dice que, obedece la actitud del Gobierno a no haber presentado el Ministro Español en Costa Rica, sus cartas credenciales al Presidente de esta República.

Los hechos relatados y la explicación gubernamental nos hacen pensar que, todo lo sucedido no es más que una cuestión de cortesía, de cordialidad, de tacto. La pena que produce este incidente proviene de considerar la fácil solución que hubiere encontrado de haber ocurrido con personas que en lugar de inspirarse en la letra muerta de Reglamentos y Textos de Derecho Internacional, hubiera seguido las interpretaciones que a aquellos se dá hoy por día, por los Maestros de la Diplomacia, que pueden resumirse en dos palabras: exquisita cortesía. ¡Oh admirable Maestro Jules Cambon, que acabas de entrar en la Academia Francesa y en tu discurso de recepción has dicho que, diplomacia, es paciencia, cordialidad, hidalguía! Sospechamos que el señor Ministro Venegas no leyó al maestro francés.

Las fórmulas, cancillerescas, los discursos rimbombantes, eso pasó, lo arrinconó la democracia con un nuevo sistema protocolar a base de impulsos cordiales, de don de gentes. Las fórmulas no son nada, todo es el espíritu que ellas aprisionan. Así lo entiende el

pueblo de Costa Rica, que es hidalgo, y lo prueban los amigos costarricenses que fueron a la estación a despedir al señor Quartín, el coche que pusieron a su disposición, la cariñosa despedida al partir el tren.

Esperamos que todo esto habrá quedado profundamente grabado en su ánimo y se consolará pensando que en estos tiempos que se preconiza la diplomacia no secreta, interesa más a los Representantes extranjeros sentir el contacto amigo del pueblo donde están acreditados que recibir el frío saludo protocolar de un Gobierno.

No pensábamos volver a ocuparnos de este asunto, pero por el hecho de ser el artículo de «El Eco Español» el causante del revuelo que ha tomado

Don Andrés Venegas cree haberse defendido

El Ministro de Relaciones se defiende hoy en el «Diario de Costa Rica»—no del primero tan siquiera de los ocho cargos que pesan sobre él—sino del simple comentario que hicimos a la nota que publicó «El Eco Español» respecto a su actitud con el Ministro de España. Nosotros entonces manifestamos y hoy repetimos que don Andrés estuvo muy escaso de cortesía... y nada más. No mencionamos las reglas diplomáticas ni le acusamos de haber faltado a ellas; si, en cambio, advertimos que si unos simples marinos japoneses merecieron grandes festejos... ¿por qué no iba a ser acreedor por lo menos a una despedida cordial el Ministro de España?...

Al respecto suplicamos a nuestros lectores que lean el artículo de colaboración que, sobre el asunto, aparece en esta misma edición.

No terminaremos esta nota sin hacer ver a los lectores que don Andrés confiesa que él sabía la hora en que saldría el señor Ministro, pero que tenía un almuero a esa hora cabalmente.

¡Ah! ¿Y no hay un Oficial Mayor ni ningún otro empleado que pueda representarle en casos como el presente?...

Por otro lado «La Gaceta» textualmente dice: «No recibió la Secretaría de Relaciones noticia alguna del día de su marcha... etc., etc.»

Notas Editoriales

¡¡Sanción....!!

Mientras no tenga Costa Rica un Gobierno que decida rendir culto a la Justicia, castigando severamente a los culpables, estaremos perdidos.

¿Cómo se atreven los jueces a sentenciar pequeñas raterías con fuertes penas; cómo los magistrados a discutir si el juez estuvo o no de acuerdo con los códigos; cómo los «ascensiones esquivales» a hacer ruidoso alarde de legalidad y honradez.... si por las calles pasean satisfechos y tranquilos—cuando no insolentes—los grandes ladrones, los grandes criminales, los compinches más desvergonzados de la pasada, ignominiosa tiranía?....

Los que huieron del país—después de medrar y cometer desafueros treinta meses—vienen llegando, uno tras otro, a sabiendas de que disfrutarán de todas las garantías y libertades que «ellos» echaron por tierra durante «su» sangriento régimen pasado.

Ya tenemos aquí al señor Carlos Lara, cuyas gestiones en Washington para que el iscarote fuera reconocido, implican un egreso nacional de poco más o menos \$ 90.000.00 (NOVENTA MIL DOLARES).

Ya también anda pavoneándose por estos benditos lares el tristemente célebre de Mariano Solórzano (hermano de aquel famoso jefe político que puso a precio la cabeza de Rogelio Fernández Güell), ex-verdugo de Alajuela y «cónsul» en Barcelona, a quien entregaron los traidores \$ 6.000.00 (seis mil dólares) como anticipo de sus servicios.

¿Qué actitud ha tomado el actual Gobierno respecto de ellos? ¿Les pedirá cuentas de ese dinero que a fuerza de impuestos y de palos fué arrancado al bueno y sufrido pueblo de Costa Rica?....

Ahora bien, si el Gobierno espera con las manos puestas sobre el vientre, en actitud beatífica, que los perjudicados se presenten ante los tribunales a pedir justicia; si desea—por exceso de pasividad—que las víctimas acudan en busca de amparo a una Corte cuyo presidente «hizo justicia» al gusto y paladar de los Tinoco.... ¿ha tomado tan siquiera alguna medida para que los presuntos acusados no escapen del país impunemente?....

Bien sabemos que no; y si mañana volvieran al seno de esta noble sociedad Enrique Clare, Patrocinio Araya, Samuel Santos y todos los demás miembros de la cuadrilla salteadora capitaneada por Tinoco, a buen seguro que este benditísimo Gobierno se encogería de hombros con desdén, dejándoles en santa y regalada paz.

En el Cementerio

¡Ay de nosotros! Hemos estado hablando, como niños ingenuos, de sanción, de derecho, de justicia:

Y ayer que estuvimos en el cementerio contemplamos, abandonadas y escuetas, las tumbas de Pío Víquez, Aquileo Echeverría, Juan Rafael Mora....

Cubierta en cambio de flores, olorosas y frescas, la del «general Joaquín Tinoco».

Cuba aprobó el Tratado de Paz con Alemania el día 4 del corriente

Hemos recibido la siguiente comunicación, que agradecemos:

San José, febrero 12 de 1920

Señor Director:

Tengo el gusto de informar a Ud. que acabo de recibir de la Legación de Cuba en Nicaragua, el siguiente telegrama que dice:

Managua, 10 de febrero de 1920. A Cónsul General de Cuba.

«Congreso Nacional cubano aprobó Tratado de Paz con Alemania el 4 mes en curso.» (Firmado) Piedra, Ministro. Aprovecho esta oportunidad para reiterar a Ud. el testimonio de mi más distinguida consideración,

JESÚS ALVAREZ
Canciller.

SUSCRIBASE A 'LA PRENSA'

Teatro Variedades

— VIERNES 13 DE FEBRERO DE 1920 —

A precios popularísimos

Exhibición por última vez de la hermosísima obra de PABIENNE FABRÈGES

Supremo Holocausto

LUNETAS \$ 0.25 :: GALERÍA \$ 0.10

Se dice.....

Que el «canciller» don Andrés Venegas sigue vendiendo la leche a cuarenta centavos la botella. ¡Dichosos los pobres de su vecindario!

Que pronto será publicado el texto de la renuncia de don Carlos Brenes Ortiz, Secretario «forzoso» de Hacienda.

Que pronto volverán al país con misión diplomática los marinos japoneses, para que así pueda agasajarlos don Andrés.

Que don Francisco Aguilar Barquero no acepta la renuncia del Gobernador de Puntarenas, cuya casa quiere a todo trance don Andrés Venegas.

Que si sus colegas los Secretarios de Estado renunciaran, don Andrés podría muy bien hacerse cargo de toda la administración pública.....inclusive la presidencia.

Que don Andrés desea amueblar la vivienda del Gobernador de Puntarenas con los muebles de la casa del Gobierno, anexa a la Escuela Juan Rudín.

Don Justo A. Facio, Director del Liceo de Costa Rica

Después de tanto esperar que alguna persona se hiciera cargo de la Dirección del Liceo, después de haber sido ofrecida al mismo señor Facio sin obtener una definitiva respuesta, el Profesorado, que estuvo lejos de todo movimiento electivo, resolvió que podría intentar ofrecerla a quien creyera que representaba las condiciones de conciliación necesarias al buen orden del plantel. En efecto, se reunieron y acordaron proponerle al señor Ministro las siguientes condiciones:

- Crear una subdirección, dado el notable crecimiento de matrícula que se observa cada año;
- Pagar por hora de lección tomando como base el sueldo asignado en las mismas circunstancias a los profesores de la Escuela Normal;
- Establecer la inamovilidad del Profesorado con el propósito de protegerle de la política y el personalismo;
- Nombrar para Director a don Justo A. Facio;
- Y a don Emel Jiménez para Subdirector.

Designados por la asamblea para presentar el pliego de condiciones al señor Ministro del ramo los Profesores don Napoleón Quesada, don Mario Fernández, don Ramiro Aguilar, el Lic. don Ricardo Solís y don Moisés Vincenzi, se dirigieron al Despacho del señor Ministro a la una de la tarde de ayer, en donde fueron presentadas y admitidas sin dificultad alguna.

Inmediatamente después la comisión se dirigió a la Casa Presidencial a ofrecer la Dirección al señor Facio, quien la aceptó después de un familiar intercambio de impresiones e ideas.

Felicitemos, pues, al Profesorado, por haberse sentido interesado en la situación del problema, ya que a él le correspondía en gran parte resolverlo. Y al señor Ministro que les reconoció el derecho de inmiscuirse en cosa de tanto interés.

Para el distinguido Profesor don Justo A. Facio, las más cordiales muestras de simpatía de parte de LA PRENSA, y para nuestro estimable compañero don Emel Jiménez, los mejores deseos de acierto en sus nuevas y delicadas funciones.

NUEVO PERIODICO

Los telegrafistas tienen en prensa un órgano del gremio que lo están editando con propósitos culturales. Saldrá primeramente cada mes, después cada quince días, y con carácter de revista cuando haya más medios en disponibilidad.

Le deseamos prosperidad a «El Telégrafo».

Don Andrés Venegas

está endulzando a los funcionarios que suplantó - Se defenderá próximamente en «La Gaceta»

El Secretario de....los ocho cargos... Ministro de Todo, se defenderá próximamente en el periódico oficial. Pero no ya del comentario ligerísimo que hicimos sobre su descortesía con el Ministro Español, sino de los 8 famosos y muy graves cargos que pesan sobre él.

Con tal objeto ha estado visitando a los funcionarios suplantados para que le manifiesten por escrito que es falso lo que el público ya sabe.

Es natural que si los perjudicados se deciden a hacer constar con su firma que no es cierto lo que a todo el mundo consta, se pondrán en el mayor de los ridículos. Ello implicaría que—endulzados por don Andrés y deseosos de conservar el puesto—hacen a un lado su dignidad.

Por otra parte, la responsabilidad sería en extremo grande para esos señores que, por agradar al «canciller», creen oportuno defenderle y mantener-

le en su puesto contra el sentir de toda la opinión pública.

De fuente fidedigna sabemos que el señor Gómez, cuya renuncia no ha aceptado aún la Secretaría de Fomento, se ha estado negando a firmar tan indigna constancia, y nosotros creemos que los señores ministros suplantados—como hombres de vergüenza—preferirán renunciar antes que firmar ese papel.

Al señor don Nicolás Jiménez Oreamuno no se ha acercado todavía don Andrés...., ¡ni creemos que se acerque!

En todo caso hemos llegado a descubrir que en «La Gaceta» aparecerá la defensa y que sólo espera el «canciller» las firmas de todos los suplantados.

¿Logrará obtenerlas? Sería el prestigio de esos funcionarios que, atropellados y todo, sonríen a don Andrés.

Incorporación del Dr. don Víctor Manuel Flores

Ha sido recientemente incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica el doctor don Víctor Manuel Flores M., uno de los elementos de mayor relieve en la juventud herediana. Graduado de médico y cirujano en el Jefferson Medical College de Filadelfia, E. U. A., el primero de junio



Dr. don Víctor Manuel Flores M.

de 1918. Fué desde entonces, y por el término de un año, médico interno del Hospital Frankford en la misma ciudad, y debemos aquí hacer notar que este hospital asiste constantemente a 250 enfermos y que cuando se declaró en los Estados Unidos la epidemia de la influenza española, se hizo nece-

sario colocar 200 camas más, por cuenta del Gobierno, para el servicio de los soldados norte-americanos, distinguiéndose en esa oportunidad el doctor Flores al punto de ser nombrado jefe de residentes internos del mismo hospital por seis meses, durante los cuales hizo valiosa práctica de cirugía, por la responsabilidad y el honor que la dicha jefatura ponía sobre sus hombros.

Estuvo luego en los campos de Cope May, N. J. y Lewis Delaware, a donde llegaban los soldados enfermos y heridos de los frentes franceses. Fué incorporado en el estado de Pensilvania el 30 de julio de 1919. En la actualidad, tiene los siguientes diplomas:

Diploma de educación en el Estado de Penna.

Diploma de médico y cirujano en el Jeff. Med. College.

Diploma de Internado en el Frankford Hospital.

Diploma de Hare Therapeutic Society.

Diploma de Grahans Pedratic Society.

Diploma de Davis Obstetric Society.

Diploma de Incorporación en los Estados Unidos.

llama la atención, sobre todo, la muy importante experiencia que el doctor Flores tuvo durante la terrible epidemia de la gripe, que causó la pérdida de millones de vidas.

Nosotros lo felicitamos calurosamente por el resultado de su examen de incorporación y nos congratulamos de que haya hecho tal admisión la ciencia médica de Costa Rica.

¡Ah, don Andrés!...

Ya sabe el público que don Andrés Venegas está dispuesto a sacar de su vivienda al Gobernador de Puntarenas, y que por este motivo el Gobernador ha renunciado.

Pues bien, ahora el «canciller» desea llenar de muebles esa casa, y con tal objeto ha enviado una nota al Inspector General de Hacienda (don Andrés es Secretario de Relaciones Exteriores) ordenándole que envíe a Puntarenas los muebles de la casa anexa a la escuela «Juan Rudín», frente al Liceo de Costa Rica.

¿Se cumplirá esa orden? ¿Dejarán dormir en el suelo a la familia que ocupa esa pequeña casa del Gobierno para que don Andrés se divierta en Puntarenas?....

ADAMS CHICLETS. No son una medicina en el verdadero sentido de la palabra, pero sí evitan la dispepsia y ayudan la digestión.—Agente SAN TIAGO PALACIOS.—San José. Teléfono 599 — Apartado 1000

El cierre de Boticas

Triunfará el cierre dominical

Por un anuncio que publicamos en otra sección de este diario, se podrá enterar a nuestros lectores que todos los dueños de Boticas de esta ciudad, como obsequio a sus empleados cerrarán sus establecimientos todo el día domingo, y a las 2 de la tarde todos los días feriados que caigan entre semana, civiles o religiosos.

Para el servicio durante ese día quedará la Botica de Turno, que probablemente alterne de una u otra de las Boticas cada domingo. Esto oportunamente se avisará, pues aún está en proyecto. Además, se pretende que cada distrito tenga una Botica de Turno, quedando por consiguiente 16 Boticas cerradas de las 20 que existen en esta ciudad. Como se ve, el cierre dominical toma cada día mayores bríos y al fin triunfará. El señor Presidente está en todo de acuerdo con las pretensiones de los empleados de comercio.

Chocolate

Si quiere Ud. tomar uno de excelente calidad pídalo a

«La Unión Industrial»

— Lado Norte del Mercado —

Teléfono 773.—San José, Costa Rica

Chocolate

Interés de los obreros y del público en general

Consta a todo individuo en este San José que la aglomeración de carretas con viveres los jueves, viernes y sábados, que antes de la guerra, abarcaba una área considerable, a extremo de interrumpir el tráfico en las calles próximas al Mercado, ha disminuido en mucho. En esto el público sufre equivocación lastimosa, pues se figura que las que actualmente aparecen los días señalados son las de los productores, las de nuestros pequeños agricultores de verdad. Pues no señores. El pulpo extiende sus tentáculos cada día con más amplitud.

En los pueblos de la provincia de San José abunda el tipo, campesino las más de las veces que copia las saludables enseñanzas del acaparador de la ciudad.

Quién con dos yuntas de bueyes aperadas y unos 500 coloncejos no explota tan divino negocio?

Siendo esta la hora de las reivindicaciones políticas debe serlo también de las estomacales. Están tan relacionadas....

Conviene sobre manera que el espíritu práctico y eminentemente socialista de nuestro Ministro de Gobernación se inspire, sino mejor, en las consideraciones que apuntamos y dicte alguna medida que, sin lesionar las libertades, se compadezca del público consumidor de las ciudades.

Conocemos un ex Jefe Político, que en lugar de exigir a sus subalternos pesquizas y aprehensiones políticas, los ocupaba en el control de la salida de comestibles de su cantón, exigiendo indirectamente al productor a traer sus viveres a la capital. Así, quien se beneficiaba con el alza de precios era directamente el productor. Por demás está decir que la salida de viveres del cantón, se dificultaba si lo era por acaparadores.

Creemos que merece un estudio serio este problema, antes de la inicua explotación por el acaparamiento de algunos altruistas

Tenemos la creencia de que acaparador es solamente el comerciante que vive en el Mercado o sus alrededores.

CONVOCATORIA

UNION LIBERTADORA VENEZOLANA

Se convoca a los Miembros de la asociación a la reunión extraordinaria que en honor del Coronel don Sebastián Alegré, Delegado de la asociación en la República de Panamá y Presidente de la Junta Patriótica Venezolana en aquella República, tendrá lugar el sábado 14 de febrero a las siete y media de la noche en el local de la Fotografía Sotillo.

GAMALIEL NORIEGA,

Secretario

F. 12.-3v.

Avisamos al Público

que, en obsequio a nuestros empleados, seguiremos cerrando nuestras boticas, todo el día, los domingos, y de las dos de la tarde en adelante los días feriados, religiosos y civiles, que cayeren entre semana.

San José, Febrero 12 de 1920.

Por la Botica Francesa.—Hermann & Zeledón.

Por la Botica Española.—Astorga Hermanos.

Por la Botica Americana.—Remigio Carranza.

Por la Farmacia Grillo.—Grillo Hermanos.

Por la Farmacia Británica.—Aurelio Salazar.

Las boticas siguientes entran también en este convenio, a condición de que el cierre sea unánime.

Por la Farmacia Central.—Edgardo Balma.

Por la Botica de la Fe.—José Victory.

Por la Botica Tropical.—José M. Zúñiga L.

Por la Botica de la Estrella.—Adolfo de Lemos.

Por la Botica Normal.—Alejandro Soto.

Por la Botica Oriental.—F. Jiménez Núñez.

Por la Botica Nacional.—Octavio Saborio S.

Por la Botica del Cometa.—Carlos Carranza.

Por la Botica del Aguila.—Indalencio Sáenz.

Por la Botica Principal.—Dr. Joaquín Berrocal.

Por la Botica de la Victoria.—Eugenio Garrón.

Sección Agrícola de "La Prensa"

La cal, un alimento necesario a las plantas

El Profesor Charles A. Mooers, de la Universidad de Tennessee, en su Boletín N.º 97, *Liming of Tennessee Soils*, dice: «Se conocen varias razones por las cuales una abundante aplicación de Carbonato de cal es de valor especial para los suelos cultivados.

Una es, que se necesita como alimento de las plantas. Otra es, que neutraliza los ácidos del suelo, los cuales perjudicarían el crecimiento de las plantas.

Una tercera razón es que es esencial para las actividades de muchas clases de bacterias útiles, incluyendo aquellas que recogen nitrógeno del aire, independientemente de las leguminosas.—Una cuarta razón es, que el carbonato de cal desempeña un importante papel en la condición mecánica de los suelos. En particular, su efecto es granular el suelo de manera que, si demasiado compacto, lo vuelve más abierto y poroso, y pierde mucho de su naturaleza pegajosa. De otra parte, la granulación puede mejorar un suelo demasiado abierto, el cual se hace más retentivo

para el agua y para el alimento de las plantas.

Todas las tierras cultivadas se vuelven ácidas. El humus, la materia orgánica, se descompone y se producen ácidos.

Acido carbónico se desprende de las raíces de las plantas y se filtra en el suelo. Nitrógeno orgánico y amoníaco se convierten en ácidos. Prácticamente ningún suelo contiene bastante cal para conservarlo dulce.

Hasta donde hay abundante roca calcárea se encuentra tierra ácida, porque para hacerla asimilable, esa roca tiene que pulverizarse y mezclarse con la tierra.

No pueden esperarse grandes cosechas de terrenos ácidos.

La cal y solamente la cal, puede devolver a la tierra su primitiva productividad.

No es de extrañar, pues, que el Departamento de Agricultura de los EE. UU., todas las Estaciones Experimentales y los periódicos agrícolas, estén urgiendo el empleo de la cal.

Abonos Potásicos de Alsacia para el Café

EL CLORURO DE POTASIO

conteniendo el cincuenta por ciento de POTASA PURA como base, vale \$ 100.30 la tonelada de mil kilos, puesto a BORDO DEL VAPOR EN LIMON.

Las personas que tengan interés de abonar sus cafetales deben hacer **inmediatamente** su pedido, para aprovechar el flete reducido del ferrocarril.

Enrique Jiménez Núñez

Apartado No. 217

Ferias de ganado en Alajuela y Heredia

Las noticias recibidas sobre el resultado de la última feria de Ganado en Alajuela y Heredia, son malísimas. Los comerciantes ganaderos perdieron muchísimo, siendo el resultado desastroso para dichos señores. Los siguientes datos que nos ha suministrado nuestro Corresponsal de Alajuela, aclararán la situación antes indicada.

Los precios vendidos en Alajuela fueron perdiendo mucho el precio y los sobrantes de los ganados vendidos en Heredia fueron peores; quedó un sobrante de 75 reces para la próxima feria.

Los mejores ganados fueron los de don Julio Granados con un promedio de 450 kilos cada novillo a 52 centimos el kilo y después el de Urcuyo y C.º con un promedio de 425 kilos a 51 1/2 el kilo.

Ganado de don Alfonso Salazar comprado a 54 el kilo en Esparta fué realizado a 52 y 50 el kilo en dichas plazas.

El consumo es poco aquí, debido al alto precio en plaza, y el carnicero no puede vender la carne menos de 40 libra de hueso. Precio del cuero lo bajaron más y el sebo lo mismo.

La Carretera de Grecia

Anda por ahí una interesantísima hoja firmada por los ciudadanos Teófilo Chavarría, Eusebio Rodríguez Q. Ramón L. Cabezas, Ismael Saborio y Eladio Calvo, en que se da cuenta detallada de cómo se ha empezado a reunir un capital por medio de bonos que ascenderán a la suma de \$ 2.000.000, con el objeto de construir la carretera de los cantones de Poás, Grecia, Naranjo y Alfaro Ruiz. Con esta importantísima carretera se abaratarán los productos de esas regiones feracísimas y que representan lo mejor de la Provincia de Alajuela.

Renuncian los músicos de la Banda de Alajuela

A consecuencia de haber solicitado los músicos de la Banda de Alajuela que se suprimiera el recreo del jueves parece que el Comandante tuvo palabras duras para ellos. Esto dió lugar a duros comentarios, y a la renuncia de los siguientes músicos: Guillermo Sánchez, Roberto Rodríguez, S. Rond, Angel Hernández y Santiago Walguer.

Se esperan otras Renuncias.

Un angel más

Con profunda pena tuvimos hoy la noticia del fallecimiento de la niña Beatriz, linda chiquitina de don Primitivo Zapata y doña Audilia P. de Zapata.

Su entierro se efectuará esta tarde a las 5.

Ante tan duro golpe recibido por los esposos Zapata-Porras, no podemos menos que unirnos a su dolor, deseándoles resignación por tan inesperada prueba del Destino

Buena Oportunidad

Se desea comprar un camión de 4 a 5 toneladas, en buenas condiciones.—Diríjase propuestas, cuanto antes, al apartado N.º 120 en Puntarenas. En.

La Colombiana

Me permito avisar a mi numerosa y selecte clientela que los famosos zapapatos americanos me han llegado ya.

Estos zapatos constituyen la nota más importante en cuanto a modas se refiere, pues son de los últimos estilos usados en Europa y Estados Unidos.

Pase a mi dueño local, contiguo al Siglo Nuevo y frente a la Botico Americana. Alt.

Teléfono 751 — Apartado 699

La Colombiana

Participa a su clientela y al público en general, que se ha trasladado veinticinco varas al Sur del «Siglo Nuevo» y frente a la «Botico Americana», donde como siempre, presentará sus novedades de calzado.

FELIX ALVAREZ

Apartado 699 — San José, Costa Rica — Teléfono 751

AGENCIA DE FUNERALES Y CIRCULACION

Antes de contratar un servicio de Funeraria, pida informes a la **Agencia MORA POVEDA**, quien le garantiza al cliente un 25 o/o sobre cualquier precio. Esta Agencia, además de este descuento, ofrece los servicios más lujosos y regios de la capital.

Llame al **Teléfono 1668**, a cualquiera hora del día o de la noche, y será inmediatamente atendido. Todas las diligencias del caso corren por cuenta de la casa.

Banco Mercantil de C. R.

Los vecinos de la Plaza Viquez se quejan

TIPOS DE CAMBIO

A LA VISTA

Londres	198
New York	287
París	103 1/2
Italia	85
Alemania	1 40 cts. ó. am.
España	259

Febrero 13 de 1920.

Temporada de opereta y zarzuela en el Nacional

La Secretaría de Fomento ha cedido el Teatro Nacional a una compañía de opereta y zarzuela que en breve debutará. Esa compañía trae artistas de gran fama y renombre. Pronto daremos algunos detalles y el nombre de algunas de los artistas que la integran. Por hoy nos concretamos a dar al público la agradable noticia de que tendremos una temporada de primavera en el Teatro Nacional en la que se pondrán en escena operetas y zarzuelas de corte moderno.

Se han acercado algunos vecinos de la Plaza Viquez a rogarnos llamemos la atención a la Municipalidad sobre el estado de abandono en que se tiene a aquellos lugares. Se quejan del mal estado de los caños que atraviesan la Plaza; también de los escusados que se encuentran en perfecto abandono; los puentes que se encuentran frente a la pulpería «El Etén» y que comunican la Plaza con el Turrulal están completamente destruidos constituyendo un peligro para los transeúntes.

Sería bueno que se atendiera esta queja tan justa de los moradores de tal lugar.

Los Bonos de Carreteras

Con el fin de hacer la colocación de bonos de carreteras, se verificará una reunión en el Salón Municipal de Turrulal el próximo domingo.

La corporación por medio del Ministerio de Fomento ha suscrito ya en esos bonos la suma de \$ 2.000.

José A. Chaves P.

Agencias

Circulaciones

Para servicios funerales baratos y elegantes diríjase a esta Agencia: Invitaciones Matrimoniales; Esquelas Mortuorias; Suscripciones de Diarios, Revistas Nacionales y Extranjeras; Servicio de Circulaciones y Cobros.

GUADALUPE DE GOICOECHEA

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

De agricultura

Dedicado a los Inspectores Agrícolas

Dinero a interés

El suscrito Gobernador, debidamente autorizado por la Corporación Municipal de este Cantón, desea conseguir a un tipo no mayor del nueve por ciento anual, hasta la cantidad de TREINTA MIL COLONES, (C 30.000,00), con el objeto de cubrir créditos vencidos que hoy devengan el interés del doce por ciento.

TOMÁS FERNÁNDEZ BARTH

Alajuela, 11 de febrero de 1920.

5 v.

Por tres colones

enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» conteniendo: jabón trasparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.
DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes.—apartado 40.—Heredia.
M. I. m. d.

Camisería eléctrica París

PASAJE CENTRAL

Única en el País que trabaja igual a lo Extranjero. Compitiendo por la rapidez, gusto y precios. Próximamente ventas al por mayor.
Atendida por su propietario.—JOSE CARRERAS.

Se solicitan camiseras, pero sólo para costuras finas, se da cortado, no hay que hacer ojales, ni pegar botones, ni aplanchar.

Precios sin competencia!

Zapatería La Juventud

100 varas al norte de la Librería Lines

Surtido permanente de calzado, cosido y clavado, en todos los estilos y para todas las edades. Especialidad en la medida.

NICANOR GÁMEZ

LEA USTED ESTO QUE LE CONVIENE

Algunas personas en su desesperación por alguna enfermedad de los riñones que no han podido combatir con éxito, tales como: dolor de espalda, dolor de caderas y lomos, hinchazón de las muñecas, piernas y pantorrillas, reumatismo, cansancio, flogedad de las piernas, catarro o inflamación de la vejiga, ardor y quemazón al hacer aguas, derrames voluntarios durante la noche y orina de color sanguinolento o con sedimento; desconfían de tales o cuales preparaciones de patente. A esas personas les conviene probar las Píldoras "Mitchella" para los Riñones y seguramente que bendecirán haber tenido la oportunidad de haberlas ensayado. Estando los riñones en estado normal y saludable, según el destino que les dió la naturaleza, todos los productos venenosos que se acumulan en el organismo, son eliminados por las orinas, pero cuando los riñones se hallan congestionados o inactivos por diferentes enfermedades, esos productos nocivos en vez de pasar a las

orinas pasan a la sangre y por ella a todos los tejidos impregnándolos y trayendo un envenenamiento cada vez más grave, llegando en ocasiones a producir trastornos mortales. Tenemos a disposición del público un buen número de testimonios de personas idóneas y caracterizadas de distintos países, en que nos rinden, en una forma que revela mucha sinceridad, su agradecimiento por el éxito que han alcanzado con las Píldoras "Mitchella" para los Riñones. En las direcciones que acompaña a cada frasco, se dan a conocer más en detalle las enfermedades de los riñones que han sido dominadas con el uso de este gran específico, y si Ud. padece de cualquiera enfermedad de los riñones, no debe vacilar en hacer un ensayo con las Píldoras "Mitchella" para los Riñones, especialmente si no ha obtenido Ud. resultados satisfactorios con otros medicamentos vendidos para este fin. Pídale en las Farmacias y Droguerías y no acepte Ud. sustitutos.

AGENTES EXCLUSIVOS: THE COSTA RICA MERCANTILE & Co.

El beneficio de Gloria

Mañana sábado en el Teatro Amé, rica se efectuará la función a beneficio de la gentil y graciosa tonadillera Gloria Gil Rey.
Dada la gran acogida que esta distinguida artista ha tenido en nuestro público, no es de dudar que en esta noche de su beneficio, el público acabará de mostrar a Gloria la estimación de que es digna por sus grandes dotes artísticas.



MENTHOLATUM

No tiene Rival para:

Dolor de Garganta, Quemaduras, Almorranas, Inflamaciones, Manos partidas, Pies cansados, Catarros, Ojos enfermos, Dolor de cabeza, Piquetes de Insectos, Erupciones, Neuralgias, Viruelas y demás afecciones peculiares de los países tropicales.

INDISPENSABLE EN EL HOGAR

Quien lo usa una vez lo usa siempre y lo recomienda en los más elevados términos.

Muestra gratis a quien la solicite. De venta en todas las Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes: THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc. Buffalo, N. Y. E. U. A.

UNICS AGENTES: DELCORE, ARONNE & Co.

Imprenta FALCO & BORRASE

¿Quién será el Director de la Escuela de Bellas Artes?

Sabido es que en el transcurso de 1919, esta importantísima institución estuvo sin director, debido al viaje del maestro don Tomás Povedano. No tenemos noticias de que este artista regrese pronto de España, en donde se encuentra; por lo tanto, es posible que durante este año también esté sin Director dicha Escuela. Sería bueno que el señor Ministro del ramo pensara en nombrar un jefe que a falta del señor Povedano, dirigiera a los jóvenes que allí se educan. En el país hay elementos que pueden trabajar allí.

No es posible, repetimos, que esta importante institución siga sin Director.

Los matchs de foot ball en las fiestas de Cartago

Las fiestas cívicas de Cartago dieron fin el martes 10. Esa misma noche regresó la Banda de San José.

Estuvieron esos festejos muy animados pues la afluencia de visitantes de San José y otros lugares fué muy numerosa, lo que indiscutiblemente es lo que da realce a cualquier festejo.

Uno de los números importantes fueron los matchs de foot ball en la plaza Iglesias.

El domingo 8 se efectuó uno entre un equipo de la Sociedad Ginnástica Española, capitaneada por el joven José Font y uno de la Sociedad Atlético Cartaginesa capitaneada por Abel Aguilar. La partida estuvo muy reñida, ganando la Ginnástica por 4 goals contra uno de la Sociedad Atlético. Los vencedores fueron obsequiados con elegantes medallas de plata.

El martes 10 a las 1 y 30 p. m. se celebró otro match entre la misma Sociedad Atlético y un team del «Costa Rica» de San José. El juego estuvo muy bien equiparado de lo que resultó una lucha reñida, terminando el juego con el triunfo del «Costa Rica» que capitaneado por Alvarado Castro hizo tres puntos contra uno. Ambos matchs fueron amenizados por una de las Bandas militares.

Marítimas

Limón, 13. — A las 10 a. m. ancló, procedente de Cristóbal, con 16 horas de mar, el vapor americano «Calamares», de 5,000 toneladas y 156 tripulantes, Capitán Jensen. Pasajeros: 119 turistas en tránsito. Carga: 4,925 bultos con 340 toneladas. Correspondencia: 222 sacos. Consignado a la United Fruit Co.

—A las 11 a. m. ancló, procedente de Cartagena, con 2 días de travesía, el vapor holandés «Van Rensslaer», de 2,664 toneladas, 105 tripulantes, Capitán Nyboer. Pasajeros: Otto Steinhilber, Gerhardy Richardson Steinhilber, Vernes Vermehren, Wilhelm Vermehren, Rubertus Gelink, Erich Luft, Rudolfs Bush, Rudolfs Lindgen, Paul Herberf, Emil Sterkel, Erich Mrlhschege, E. Niemege, E. Hesse, señora y 2 niños, María Sterkel, Charles Junghans, Eduardo Stood, Emma de Rodríguez y 3 niños, Trinidad Echeverría, Luis Ramirez, Manuel E. Villa, Ana Villa y Richard Hellmann. Carga: 273 bultos con 16 toneladas. Correspondencia: 2 sacos y 2 paquetes. Consignado a Harold Smith.

—Puntarenas, 13.— Hoy a las 7.30 a. m. fondeó el vapor inglés «Yeviot», de 2,108 toneladas, procedente de Londres, con 3 días de mar de Cristóbal, 128 tripulantes, Capitán B. Collins. Consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 1,303 bultos con 83 toneladas.

INYECCION DEL SULTAN

Específico sin igual que cura la BLENORRAGIA en cualquiera de sus grados. De venta en todas las Boticas, Farmacias y Droguerías. Depósito permanente en la

FARMACIA GRILLO

Situada 50 varas al noreste del Mercado :: San José de Costa Rica

Almacén de música

J. D. PAEZ & Co. Siempre Novedades!!! Cuerdas, de mejor clase para violín, mandolina y la guitarra.—Teléfono 58.—Ap. 358.

PARA NIÑOS

Mascar Tolú de Fritas (Fruits and Flowers) es de gran beneficio. Agente Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS. Teléfono 599: Apartado 1,000: San José.